



いつたところまで干渉がましいことをしようと思っておりません。もし御相談でもあれば御相談に乗ります。

○加瀬完君 一応、会館自体の運営と、いうものの文部省の御態度というものはわかりました。このお答えの限りにおきましては、われわれがいろいろ杞憂したような点もいささかぬぐわれて、また感じがするのでございますが、もう一つの問題点は、会館を使用させる使用制限といふことがあることもあると思うわけでございますが、使用についての制限といふことが、もし設けられるといふと、これは使用制限といふことから、会館の方に向うもののが一応色づけられるといふこともあります。その点も伺いますが、二十条の会館施設の運営の基準はどういうものでござりますか、これは大臣でなくてもけつこうです。

○政府委員(福田繁君) 国立教育会は、その第一条におきまして、「研修施設を運営し、教育関係者の資質の向上を図り、もって教育の振興に寄与することを目的とする」ということが明記されております。したがいまして、終局において、教育の振興に寄与することを目的とした諸事業を行なうわけでございます。したがいまして、他にこれを利用してもらうというような場合におきましても、当然その教育会館の設置されました目的といふものも、とにかくこれが運営されるべきであります。かように考へております。使用制限といふことになるかどうかわかりませんが、使用のやり方といましましては、そういう趣旨からこれが運営されるべきである、かように考へております。

○加瀬完君 これは国立競技場にな

らったということがたびたび御説明の中に出でてきているわけでございますが、国立競技場における施設の提供といふものと、この教育会館法における

第二十条の業務の中における内容といふものは、必ずしも同様には解釈できません。二十条では、この施設を他に提供するという点が国立競技場のように明瞭ではございません。ですから、施設を提供するといふの電話は承っておりませんけれども、その運営をするということ 자체は、みずから講習会や研究会をさせるということが主であつて、他の講習会、研究会等に場所として提供をする、あるいは施設を提供するということは、どれだけ重点に考えられているのかどうか、この点が明瞭ではないませんので、重ねて伺いますが、使用することが主であつて、使用させることは従つてあります。

○政府委員(福田繁君) この貸与する目的だといふように申し上げたわけではありませんが、先ほど大臣からお答え申し上げましたように、二十条の一項の一號、これが教育会館としては業務の主として、施設を運営するといふことになりますが、この一号に書いておりますように、「研修施設を設置し、及び運営する」ことという中には、他に、これが教育会館としての業務の主として、施設を運営するといふことになりますが、この一号に書いておりますように、「研修施設を設置し、及

び運営する」ことといふことになりますが、この一号に書いておりますように、「研修施設を設置し、及

委員会法が地方教育行政の組織及び運営に関する法律というのに変わるべきに、当時の文部大臣は清瀬さんでございました。で、清瀬さんは、その提案説明の中ではございませんが、その法律についていろいろ質疑の中で、教育の内容について国は監督権を持たなくてはいけない、この監督権を持つために教育委員会法の改正が必要なんだという御説明がございました。文部省は、今まで直接の監督権がないから資質の向上が思うようにいかないというお考えでござりますか。これは大臣に伺います。

○國務大臣(灘尾弘吉君) 直接の監督権の有無にかかわらず、私は資質の向上という問題については文部省としても努力すべきだと考えております。

○加瀬完君 国の監督権は必要だ、国の監督権がなければ教師の資質は向上しないというお考えのように清瀬さんの御説明があつたわけでござりますが、たゞいま文部大臣はやはり同意見でござりますか。

○國務大臣(灘尾弘吉君) 監督権という意味がよくわからないのでありますが、私は別にその関係においては現行法について特別な考え方をいたしておりませんし、現行法のもとにおきまして教師の資質の向上をはかつてまいりたいと、このように考えておりま

す。

○加瀬完君 しかし、文部省は教師の資質 자체に問題を感じると言いますか、不足を感じ、あるいは研修対策と言いますが、研修対策そのものが完全でないということは、これは今度の国立教育会館法案の前後における御説明でもよくわかります。そこで、研修責

任にあります任せ  
うものがどこか  
になりませんか  
○國務大臣 離題  
ましては、先般  
すように、文部  
ゆる連絡なり援  
のものとして行  
ます。したがつ  
しては、文部省  
必要がないとい  
とはわれわれと  
い、やはりお手  
必要がある、こ  
す。

○加瀬完君 そ  
て、現在の任命  
というものを見  
修というものは  
ようにはお考え  
は初中長局でも  
○政府委員(福田)  
公務員法あるい  
におきまして任  
ことが規定され  
の趣旨に従いま  
命権者におきま  
ております。し  
考えまして、た  
修、講習等だけ  
体等が行なつて  
ます。そういうな  
れらの研修等に  
の向上ははから  
実態でございま  
く、國の機関も

におきましても、よりよき研修等を実施いたしまして、資質の向上をはかっていくということが望ましいというふうに考えておるわけでございます。

○加瀬完君 何と言ひますか、そう防潜網みたいなものを張らなくてもけっこうなんです、さうはそんなやっこいことは聞きませんから。現実において地方教育委員会あるいは都道府県の教育委員会における研修というものは、地域の教育の問題というものを解決するような効果的な効率的な運営にはなつてないというふうにはお考えになりませんか。

○政府委員(福田繁君) 必ずしもそうは考へないわけございまして、やはり地方の教育委員会などが行ないます研修につきましても、地域の実情に応じて、それぞれ相當な効果をあげているものもたくさんあると思います。そういう問題を、私どもはその研修自体を高く評価いたしておりますけれども、それだけで全体が十分かといたりと、これは必ずしも十分ではないというふうに考へるわけでございます。

○加瀬完君 効果をあげておって十分なら、何も教育会館なんてむだなものを持つ必要はない。効果が万全ではなく、さらにこういう施設をつくったほうがよりプラスであるという問題がありますから、教育会館法というものの成立の要因というものがあるわけでしよう。地域において教職員の要望にこたえて研修の問題というものが完全に行なわれているとは考へられません。その原因として、教育委員会法当時のいわゆる任命権者の組織というものと、いまの組織というものは違つてい

ますね。いまのはうがプラスだと考  
られますか。具体的に申しますと、教  
育委員会法当時の教育長というもの  
これは資格者でなければならない。い  
まは資格者でなくてもいいわけです。  
専門職でなければならぬと言われをな  
るわけですね。それで教職員の現場の  
研修の面をはつきりと把握することができますか。そこに欠陥があるとは考  
えられませんか。

育長の見識というものを私は問題にすべきであると思う。あなたは教育関係の出身者が非常に多いと言つていいけれども、それじや昭和三十年と昭和三十七年と比べて、教職にあった者、県庁等の職員であった者、あるいはその他の者といったような分類で、昭和三十年と三十七年に都道府県教育長の経歴がどう変わつておりますか、御存じですか。

○政府委員(福田繁君) ただいまその調査した資料を持っておりませんので申し上げかねますけれども、当時よりも多少行政的な職員がふえていることはこれは事実でございます。その傾向はあると思いますけれども、一般の市町村の教育委員会等におきましては、やはり校長さんを経験したような方がかなりあることは、これは御承知のとおりでございます。

○加瀬完君 かなりありましたのがかなり減つてきてているのです。たとえば福島県を例にとれば、学芸学部の部長であつた人が教育長であつた。あるいは埼玉県を例にとれば、高等学校の校長であつた者が教育長といったような例が三十年には多かつた。ところが三十七年になつてまいりますると、県の議会事務局長だと、農政部長とか、経済部長だと、知事室長とか、あるいは労政部長だと、こういふ人たちが教育長にだいぶなつてゐる。その比率を見ると、昭和三十年には県庁関係あるいは文部省の旧課長等の視学官といったような者を含めて十名、それが昭和三十七年には二十名になつております。この傾向は、少なくとも教育行政というものを一般行政と切り離して考えた教育委員会法制定當時

とは変わつて、一般行政と同じようない証左である。少しの数じゃないですよ、二倍にふえてるのですから。それと、教員にあつた者は昭和三十年には十四人でありますものが三十七年には九人に減つています。いわゆる専門職といつたような者はだんだん少くなつてます。悪いことばいでいえば、労務担当に都合のいいようなものだけがここに出てきている。教育担当には不適任です。こういう状態をそのままにしておいて、研修責任者である地方の研修そのものについての見識を疑われるような者が教育長になり得るという事態を捨てておいて、教育会館をどんなにつくったところで、これは中央の力で研修をしなければ研修はできないという結果に、逆に憂うべき結果が生じてくる。これ、好ましい傾向と思いますが。専門職の者がだんだん減つてきて、専門職でない者の教育長がふえてくるという現実を好ましい傾向とお考えになりますか、これは大臣に伺います。

ば、それを忠実にやろうということしか考えませんよ。これでは教育委員会法だけはございませんよ。地方教育行政の組織及び運営に関する法律のワクの中から考えたって適任だとは言えませんよ。この問題は、あとの質問もござりますので、私はこの傾向に対し、文部省があまり問題にしておらないようでございますから、私のほうで問題点をもう少し具体的にあとで申し上げたいと思います。

大体、教育会館法に対する質疑の時間はまたようございますので……。

○委員長(中野文門君) 本法案に対する本日の質疑は、この程度にいたします。

○委員長(中野文門君) 教育、文化及び学术に関する調査中、千葉大学の留学生に関する件を議題といたします。

質疑の申し出がございますので、これを許します。加瀬君。

○加瀬完君 いま千葉大学の留学生部で一部が授業放棄をいたしておりますが、内容を御存じですか。

○政府委員(蒲生芳郎君) 大体存じております。

○加瀬完君 授業放棄の原因はどのように把握していますか。

○政府委員(蒲生芳郎君) 千葉大学の留学生課程に女子の外国人留学生が三人おりまして、これが寄宿の入寮につきまして、大學側が現在方針といたしておりますのは、一室に二人入れるという方針を、これは日本人の場合でございますが、そういう方針をとつてまいっておりますが、この十三人に対しましても、基本的にはやはり日本人

と同じような考え方でいくのが至当だ  
と考えますけれども、しかし、外国人の  
いろいろ風俗習慣も違いますので、  
また、特に希望もあるようございま  
すので、十室だけ提供する、ところ  
が、十三人ございまして、これら  
の外国人の女子留学生は個室を要求い  
たしております。そういたしますじ  
十三人に対して十室でござりますか  
ら、三人はみ出るということに対し  
て、全部個室に入れると、こういふこ  
とが紛争の原因であるように伺つてお  
ります。

○加瀬完君 この問題で、千葉大学の  
学長の指導は万全であったと御認定で  
すか。

○政府委員(蒲生芳郎君) ちょっとお  
尋ねしますが、千葉大学長の何です  
か。

○加瀬完君 学長の指導は万全であつ  
たとお考えですか。

○政府委員(蒲生芳郎君) 千葉大学の  
学長が十五日に全留学生を集められま  
して、この授業拒否事件につきまして  
学長の見解を表明され、正常な授業に  
入るように説得しておられます。で、  
ただいま申し上げましたように、原則  
としては一室二人同居と、日本人の学  
生がどうぞございませんし、外国人の留  
学生に対してもそういうことがやはり  
原則としては望ましいが、しかし、諸  
般の事情も考えて特に十室用意をし  
た。それにどうしてもみ出る学生が  
寄宿舎に入りたいというなら、とりあえ  
ずは一室に二人入の方も出てくるわ  
けでございますが、それでもなお個室  
でなければならないという人について  
は、民間の篤志家にお願いをいたしま  
して、環境のいい下宿を大学で責任を

持つてお世話をすると、こういう態度でござりますので、この学長の考え方は適當であると私考えております。○加瀬完君 十五日の午後一時から千葉大の谷川学長が留学生を集めて話をしたわけです、訓辭といいますか。この内容は御存じですか。

○政府委員(蒲生芳郎君) ただいま申し上げた程度のことを私承知いたしております。

○加瀬完君 こういうことをおっしゃつておるようですね。君たちは日本政府の奨学資金を受けて、日本の教育を日本人と一緒に受けることを許された学生であつて、特別に招かれた客ではない、こう言っておるようでございませんが。——外務省は参りませんか。――文部省といたしましても、これがいま問題の学生に与えることばとして非常に適当だとお考えになりますか。

○政府委員(蒲生芳郎君) 表現の点では、私直接その場に立ち会つていなかつたものですからわかりませんけれども、大体の考え方としては適当であると存じます。

○加瀬完君 特別に招かれた客ではなくても、留学生でござりますし、外務省の國際親善という目的で招いた留学生でもあるわけですから、特別の客として待遇をされておるのだという印象を与えるような取り扱いというものが至当じやないですか。おまえら勉強に来たのだから、特別に招いたわけじゃないのだから、おまえらの下宿まで世話をする必要はないとは言いませんけれどもね。そういうようにそんたくをされるような、全く法律用語のような表現で、一体この問題の解決にあつたての学長のことばとして、留学生にど

ういう影響を与えるかという点などを  
考えあわせまして、全く妥当な御発言

だとお考えになりますか。  
○政府委員(蒲生芳郎君)　ただいま申  
し上げましたように、そのときの発言  
あるいは表現につきまして存じております  
ませんので、その表現のしかたが妥当  
であったか行き過ぎがあつたかは、何  
ともお答えしようがございませんけれ  
ども、基本的に、お客様気分で、外  
国人の留学生がお客さん気分であると  
いうことについては、これは間違った  
考え方だと思いますので、表現の点はと  
もかくといたしまして、学長のお考え  
は私至当であるというふうに存じま  
す。

は私費留学生じゃないわけですね、ここでいま問題になつてゐるのは、国が呼んだ留学生ですよ、日本が。呼ばなければ来なかつた。呼んでおいて、学習条件何も与えないで——まあこれは学校の責任だけではないということを、あとで私は伺いたいと思いますけれども、一応、衝にあたつてゐる学校側とすれば、もっと留学生の立場になつて現解をさせていくといふ態度が望ましいのじやないです。文部省の態度と考へてよろしくござりますね、これは。おまえらは招かざる客だから勉強をやるならおとなしく勉強しろ、ぶつぶつ言うなと言わぬばかりの考へが、文部省のお考へも同じだと考へてよろしいですか。

のかということになりますれば、直接聞いておりませんので、それに対する

お答えはいたしにくいと思うのであります。向こうさんの学生諸君の気持ちの問題もあるうかと思います。やはり文部省としまして、国費をもって留学生を招いておるその趣旨は、申しますまでもなく、東南アジアその他の諸国との間のやはり友好親善ということを考えてやつておることでありますので、来ました学生に対しても不愉快な思いはさせたくない。できるだけ気持ちよく日本で学生生活を終えてもらいたい。こういう心持ちでやつておることはもちろんのことであります。ただ、郷に入つては郷に従えということもあります。留学生の皆君がつかま常寺庵で

解してもらつた上で来てもらうような措置を講じておるものと私は思つてい

るわけであります。その辺にもし考え  
の行き違いがあるとするならば、これ  
は是正しなければならぬと思うのであ  
ります。将来ともにわれわれとしまし  
ては、外国から来た留学生の諸君に対  
して、できるだけ愉快に快適に日本本  
校暮らしてもらうような努力はいたした  
いと存じておりますが、具体的な今の  
状況というものにつきましては、学校  
側も考えなければならぬ点があるうか  
と思ひますが、ただ単に部屋の問題だ  
けでないと、いろいろなこともあるいは  
あらうかと思うのであります。が、そ  
ういうふうな点につきましては、十分取  
り調べまして専長文書として、今、つ

○加瀬完君 私も授業ボイコットに応援をしていいわけではありません。しかし、外国人を受け入れるならば、受け入れ態勢というものは、これは完全にしてやる義務が日本側にあるわけです。また来た者に、日本に来てよかつたという印象を与えるような、これは誠意と親切といふものを日本人の義務として当然尽くすべきだと思うのであります。

そこで次に伺いますが、学長は女子留学生を集めまして、女子留学生は特に日本人の家庭に住み込んで日本を学ぶことも効果的な方法である、こう説明をしているわけあります。この考え方方に文部省は賛成でござりますか。

○政府委員(蒲生芳郎君) まあ一般的

に申しまして、男女を問わず、外国から日本へ来て勉強する留学生につきま

しては、現実的に申しますならば、やはり民間の家庭に入りまして、そうして日本の風俗、習慣も学び、そうして溶け込んだ生活をするということがよろしいかと思いますけれども、ただ、現実的にはいろいろ日本の住宅事情等もありますするし、また、すぐになじめない点もございますので、そういう場合には寄宿舎に入るとということも必要だと考えますけれども、先ほど言いましたように、基本的には、やはり民家へ入つて、そうして日本人の生活に溶け込んでいくということが、あるいは留学の目的にかなうのではないか、かうと思ひます。

○米田 勲君 関連。いま加瀬委員と政  
府側の質疑応答が重ねられております  
が、私が聞いておつてちょっと問題が  
あると思うのは、留学生を迎える入  
場料に、日本の政府と当該国政府との  
間に、留学中における学生の生活ある  
いは学習、それらの環境条件、そいつ  
たものについてあらかじめ詳細な了  
解を求める努力をし、両国政府の間で  
そういうことについて十分な了解をし  
合った上で留学生を派遣し、留学生を  
迎え入れるという従来の措置ではない  
のかどうか。聞いておりますと、受け  
入れた大学当局の何か自主的な判断で  
さまざまな対策が講ぜられるというと  
ころに私は問題があるんじゃないかな。  
なつて、マイナスはあってもプラスが  
ないわけですが、ですから、私はそうい

う寄宿の問題あるいは学習上の問題、いろいろな問題があつたために事件が

起こってきたんだと思うが、あらかじめ、そういう両国政府の間には具体的な取りきめや了解が從来なかったのかどうか。おおむね受け入れた学長側、学校側に、そういう問題をまかされていたのかどうか、その点をひとつ、一問だけお聞きをしますので、少し詳しく述べてください。

○政府委員(蒲生芳郎君) 実は、両政府間でどういう具体的な条件を出しておったか、詳細に私いま存じておりませんけれども、後ほどまた必要であれば調べてお答えいたしますが、原則的には、募集条件を政府間で話し合いまして、上申し上げましたとおり、

して、それを掲示して募集しておるわけであります。それによつて志願をしてきた者をその国の政府が推薦をいたしまして、そうして向こうにおける日本のお外公館で試験をいたしまして、そうしてその結果向こうの政府から推薦順位をつけてこちらへ出してくる。こういうふうになつております。したがいまして、一応、日本の、あるいは大学生活の環境なり実情は知つて、その上で応募しておるというふうに考えております。

○米田勲君 もう一度だけ質問させてください。あなたのほうではそういうふうに考えておるが、実際の問題としては、具体的なそういう問題について、両国政府の間に十分な了解が成り立つておらないのではないかという疑問があるわけです。もし、あなたの言われたがごとき状態で万全が期せられておるなら、来た学生が、てんでん勝手に条件を持ち出して、この条件が入れられなかつたのはけしからんというよう

なことが発生するわけがない。どうもそんな問題が起ころのは、少し受け入れる側も、当該国との間の話し合いも大さっぱ過ぎはしないか。だからそういうトラブルが起ころのではないかと感じがするのですが、万全の策は講じられておるのでですか、その点は間違いないですか。

○政府委員(猪生芳郎君) 先ほど御答弁いたしましたように、募集条件は徹底周知しているように私どもは聞いております。

○加瀬元君 募集条件を聞いているんじやないですよ、あなた。女子留学生は日本の家庭にいたほうがいいといらけれども、これは日本の事情を調査にきているのではないか、日本人のお嬢さんになるために来ているわけでもないんですよ。勉強にきてるんですよ。だから、受け入れる側としては、学習のよりよき条件というものを提供するのは当然の義務じゃないですか。外務省に伺いますが、あなたたちはどういう考え方で、米田委員の御指摘のような呼び方で相手方の国との話し合いで留学生を呼んでいるのですか。

○政府委員(曾野明君) 国費留学生の場合でございますが、外務省におきましても、毎年、文部省と御相談をしてきました人数の留学生を公募いたしました。その場合に、先ほど文部省から御説明ありましたように、詳細な待遇条件、全部発表してやつております。で、選考に当たりましては、国によつてこれはいろいろ違います、大使館で、原則として向こうの関係者と一緒に試験をやりまして、何人かの候補を選びませまして、それを東京に報告させまして、その中から適当のものを選

び、国によつては大部分、希望の少いところはその申し出をしまして、一老を通つた人はそのまま採用になる中には少し年をこえておる人がある、さような場合には困るという場合もございます。ただ、その場合に、いま問題になつております宿舎、ここまで詳しい条件は初めからついておりません。それで月幾らの待遇を与える、あるいはことしからは往復旅費もこちらが持つ、こういうふうなことははつきりなつておりますけれども、宿舎は必ず政府施設の寮に入れるというようことは何ら条件ではなつております。

外交上の問題というのは出できませんか。そういうことも老えて、受け入れるなら万全の策をもって受け入れる態勢を整えなくてはよろしいということになりますか。この辺がまるで、ブラジル移民だとう一部の批判がありますけれども、外務省のやり方はとことんまで、その目的を達するというところにどうも手が届いておらないのじやないかと思うわけであります。これは学習をさせに連れてきておるのでですから。相手方の国に対して外務省は交渉したのか、国内の条件ではありますか。これは宿舎のことまでは心配をする約束はありますせんと言つたって、それらを心配しないで問題の解決になりますか、親善の効率があがるということになりますか。

○政府委員(蒲生芳郎君) 私から宿舎のことについてちょっとお答えいたしますが、募集いたします際に、その条件の中に、大学に宿舎がない場合は民間に大学においてあつせんをするということは募集要項にうたつてござります。

○加瀬完君 そういう募集要項がどうだの、そんなことを聞いておるのじゃないのだよ。現実問題として、いままで問題が起こらなかつたのは、千葉の場合は黒須さんという篤志家があつて、その人がアパートを離ちやって、行きどころがなくてばらばらのところに下宿したら、これはとても生活に耐えられるものではないという問題が起こ

りなんです。だから、受け入れの条件に下宿の条件がないとか何とかということじやなくて、これは文部省の問題かどうかわかりませんけれども、外務省にその点で伺つておるのだけれども、受け入れるからには、相手の国々に喜ばれるような受け入れのしかたといふものをしなければだめじゃないか。学生はこう言つておりますよ。日本にはわれわれ留学生を受け入れる誠意がない。このままでは好感を持とうとしても持てない。こう言つておる。こういう考え方で本国に帰られたときに、米田委員の御指摘のように、一体、経費をかけて東南アジア等から国際親善の目的で留学生を呼んでいることは全くナンセンスということになるんじゃないですか。もう少し、呼んだら呼んだ目的を達するように、経済の面でも、社会環境の面でも、国が責任を持つべきじゃないですか、その誠意というものが一体どれくらいあるかという疑いを持つんですよ。

からそれ以外で私どものほうでお世話をしております私費留学生、こういうもののを合わせまして全部で二千人か三千人いるわけでございますが、これに該当します宿舎が、それぞれの彼らの希望の大学の所在地において政府の金で確保できれば、これはもう先生のお話の問題点は全部解決するわけなんござります。ところが、いままで努力はいたしておりますが、だんだん改善はされておりますが、まだ十分にはできないような現状でございます。ことに女子学生の場合には、男子と同じ所に入れられない、そして女子宿舎のほうから、女子学生何人とするという今度はやり方をすれば、さしあたりは何とかなると思うのですがございますが、しかし、募集しました結果、最近の例を見ますと、予想以上に千葉に行くものが多かつたんじやないかと思うのでござります。そこでこういった問題が起つたわけでござりますが、これは文部省も同じかと思うのでござりますが、やはりこれを完全にいたしましためには、先生方の御協力によりまして、宿舎の建設に伴う経費をひとつもつとれるようにしてたいといふうに考えます。たとえば京都でございますが、京都は新年度の……。

○加瀬完君 逐次よくなるといつたつて、外国人を呼ぶという制度をきめておいて、住めるところを考えないというのは、先生方とおっしゃる前、にあなた方自身が、当然、予算要求をして、国の政策としてやっていることなんですから、とれる話です、筋の通ることなんですから。私は努力が不十分だと思うのです。これは文部省に伺いますが、教育会館で外側からたくさん寄付をもらっているわけです。そんな国際親善のためなんだから、こういふようなものも国立教育会館方式で、政府が一部出して、一部寄付というような形でも何とか受け入れ態勢というものは急速に考えるべきじゃないですか。千葉大学の問題はあとで詳しく伺いますが、どう入れるかという収容する方法も考えないで、ただ呼んでもまつたって、これはかえって反日感情をつくるだけですよ。日本の外務省なんか、中国の留学生をたくさん呼んで失敗しているということの反省はないのですか。日本にきた連中が一番反日感情を強くして帰っているんです。

あります。今度は千葉の問題もございましたが、民間の御協力もいただいて、会館をつくったのです。本年度はさらにこれを拡張していく、こういうふうなことをいたしているわけであります。ですが、一べんに解決するということはなかなか困難だと思ひますけれども、われわれとしましても、できるだけ受け入れ態勢を整備していくということには、統いての努力をやつてしまひたいと思つてゐるような次第であります。そのようにひとつ御承知を願いたいと思うのであります。

○吉江勝保君 ちょっと関連して、私も加瀬委員のいま質疑、究明されていて、留学生の扱いについては、大学当局も文部省もなお一そろひとつ力を入れられる必要があるのじやないかといふことを感じておりますものなんですね。その点につきましては全く同感であります。今まで、なおもつとこういう点につきましては詳細に私どものほうからも質疑をしたいのであります、問題を千葉の問題に戻しまして、ちょっと私も最近の状況がわからないのですが、今度、女子の留学生を二人を一室に入れるような扱いになつたといふまことに、あそこの留学生課程に入つて、いる留学生を、従来はどういうふうに扱つておられたのか、建物が最近に新しくできて、そこに新規に今度入れるような扱いになつてこういう問題が起つたのか、ちょっとそこがわかりにくいのですが、現在の女子は十三名と聞きましたが、これはいつから入つて

おつて、そうしてその前は一体個室に入つておつたのか、あるいは二人が一緒に入つておつたのか、今度初めてそういう扱いをなさつたのか、そういう経過がはつきりしないので、少しそういう点を詳細に御説明願いたいと思います。

○政府委員(蒲生芳郎君) 従来は、加瀬先生もちよつとお話をございましたが、民間に黒須というような方がございまして、そこに女子の留学生は入つておつたのでございます。今回、千葉大学に女子の寮ができる、近々できることになりましたので、これは日本の女子学生のために、百二十四人収容する女子寮ができるわけでございますが、いま申しましたように、そのうち十室だけは割愛をして、そうして留学生の女子に与えようという計画でございますが、先ほども申しましたように、十三人おりますのが個室を要求しておりますので、こういう問題が生じたわけでございます。

○吉江勝保君 従来は民間といいますか、そこに入つておつたようなお話をですが、実際はやはり女子留学生は別のこところの、大学の施設の中の寮に入つておつたようにも聞くのですが、間違いないのですか。

○政府委員(蒲生芳郎君) 女子留学生は大学の施設には從来入つております。ん。

○吉江勝保君 どうも少しその点納得しかねるのですが、從来入つておつたのは、女子と男子を別にして、女子を大学の一部の施設の中に収容されておつたが、しかし、その建物は非常に古くて男子の寮に比べると非常に施設が悪いので、そのことについては相當意

見が出ておったやに私は聞いておるのですが、従来そういう施設を入れておらないと言われるなら、もう少しその点についてお尋ねにしてみたいと思うのです。

○政府委員(蒲生芳郎君) 実は、はなればまだ恐縮でござりますけれども、私もまだその施設を、実は従来の施設も感じておりますので、自信を持っていきまここでお答えいたしかねますけれども、係の者から聞きますと、大学の施設には女子は入っていなかつたということです。

○吉江勝保君 これは調査をさればわかることですから、もうこれ以上私は追及しませんが、女子の留学生の不満の一つは、あすこの新しい寮に男子ばかりを収容されて女子をお入れにならなかつたということです。不满が起つておつたのではないかと思うのです。これを今度つくつた寮のうちの十室をさいで女子を入れられることになつたのだろうと思うのですが、その前のときのことをもう少し調べられる必要があるのじやないかと思うのですが、十名あるいは十三名が、いまの古い寮のようなどころに入つておられたときには、個室に入つておつたのか、一体どういう扱いをしておつたのか、この点については私も非常に女子の留学生の扱いが不十分であつたのじやないだろうか。しかし、そのため今度新しい寮を提供して収容されることになつたのだろうと思うのですが、それだけつこうなんです。そこで、女子の留学生に限つて、何名かでしようが、二人を一室に入れるとか、三名を一室に入れるというような決定をされるときに、なぜ女子留学生だけをそういう

のように扱われるのか。あそこに入つておる男子の連中は、これはいわゆる留学生全体について考えたときに、得権というようなもので寮を動かすことができなかつたのかもしらぬですが、文部省なり大学は、女子のほうを二室を一室に入れたほうがいい、二人を一室に入れたほうがいい、一人一人の個室を持たせておいたほうがいい、こういうような考え方でいまのような措置をされたのか、その点を少しお聞きしてみたいと思うのですが。

おります。

○吉江勝保君 長くなつて失敬です  
が、もうちょっと。この問題について  
はいろいろな問題が起つておるので  
す。大学だけにまかしておかなければ  
もう少し文部省も内情をよくお調べに  
ならぬと、ここに来て答弁されておつ  
ても、実は内情を知っている者から言  
いますと、実にもの足りないような御  
答弁なんです。今まで男子が數が多  
いから男子だけ入れておつたのじやな  
いかと、こうおっしゃいますが、この  
扱い方についても、留学生の間に男女  
との差別をするというので相当問題が  
起つておつたのです。こういうよう  
な差別をして扱つており、今度また女  
子の中の一部の人々が差別をされる、し  
かも、留学生は各国から来ておりまし  
て、その差別をされた国の中の留学生に  
とってみますというと、自分の個人の  
問題のみならず、これはやはり国から  
選ばれて来ている留学生ですから、日  
本の女子の学生は何名入るのか知りま  
せんが、こういう日本の女子と同じよ  
うな考え方でその留学生を扱つてい  
る、千葉大学の扱う担当者がものを見  
えておられるといふところにも、少し  
留学生を扱うには不十分ではないかと  
いう感じが私はいたすのであります。  
かつて私が聞いたときにも、留学生が  
悩んで、父母が遠いので、父になり母  
になるのは学長であり、あるいは担当  
の教授でありますので、そういう先生  
のところへ相談に行つておるのです  
が、そういうときに、やはり留学生が  
行きますときには、あるいは夜になつて  
相談に行つておるときもあるのです  
が、そういう夜、留学生が心配のあま  
り相談に行きましたときにも、大学の

扱われる先生が、夜訪問するんじやな  
い、来るなら星来いというような  
扱いをされ、ほんとうに故国を離れ  
て来ている留学生にとつてみますと、い  
うと、さびしい感じを持つたというこ  
とを聞いているのですが、これは私は  
もう少し留学生に対する特別な、やは  
り千葉大学は大学ですから、留学生の  
扱いはきびしくやられることは私ども  
けつこうだと思いますが、もう少し特  
別な配慮と愛情を持つて扱う大学であ  
つてほしいということを私は強く感じ  
ておるものであります。この機会に  
私の所見だけを申し上げまして、あら  
ためてまた留学生問題については御質  
問いたしたいと思います。

○加瀬完君 いま吉江委員の御指摘の  
とおりです。私はさつき学長の問題を  
出しましたが、学長が非常に当を得て  
ないとは思わない、あたりまえだと  
思う。しかし、あたりまえであつては  
困るのです。言語、風俗が違い、習慣  
が違う外国人ですから、よほど愛情  
あると、十人以内でないと困る  
子供として残したわけですね、残した  
といふものを持つて、皆さん御存じで  
あるまじょうけれども、魯迅の書物の  
中に「藤野先生」というのがございま  
すが、やはり留学生を扱うには、藤野  
先生ほどのあたかみがなければ留学  
生は慕つてしません。その国に対して  
感謝の念は起らないだろう、そういう  
う点で、個人でなくして組み立て、組織  
というものをやはり文部省では考えて  
いただかなければならぬんじゃない  
かと思うのです。しかしながら、学校  
だけの問題ではございませんので、次  
に移りますが、留学生のこの受け入れ  
態勢でございますが、今度の女子の問  
題で、留学生協議会に千葉大側から、  
女子学生が多人数入学されると施設等

の関係で困るから、たくさんよこさな  
いでくれという発言があつたわけです  
す。といいますのは、吉江さんのお話  
のように、男子寮といいますか、建て  
るという計画があつたわけです。ここ  
にも文部省なり大学側なりの考えてい  
ただかなければならない問題がある  
と私は思う。というのは、千葉大の学  
生部は、日本人の女子学生すら全員入  
れないのだから、女子留学生だけを特  
別扱いするわけにいかない、こういう  
見解を持っておつた。しかし、男子の  
ほうでは一人一部屋にみんな入つた、  
しかしながら、女子のほうは、全然女  
子の一人一室というものを退けるわけ  
にいかないので、十室、十部屋だけ女  
子用として残したわけですね、残した  
といふ意味表示が、千葉大側から  
留学生協議会に述べられている。そこ  
が、実際はいろいろの関係で、あなた  
たのところで引き取つてくれと十三名  
来た、だから、三名の問題が新しく起  
こつたということなんですね。一体こ  
の留学生協議会で、千葉大側から述べ  
られた、十名をこせば問題が起こると  
いう意思表示があつたのに、どうして  
十名どころがいいのです。だけれど  
十三名を配置をしたのか。しかも、受  
け入れられる態勢というものは國のほう  
では一つも考えておられない。黒須さ  
んというのがありましたから問題がな  
かつた。黒須さんといいのがいなくなれ  
ば当然問題は起つたわけだ。しかしな  
がら、それに対する女子寮といふもの  
がさっぱり考えられておらない。それ  
は学生のほうにも、学長の言うよう  
に、かつてなところがあるかもしれません  
よ。しかし、かつてなところがあ

ったはずですけれども、これをどうお  
考えになつておつたのか、当時は、  
会に文部省から出席しました者は、調  
査局長及び国際文化課長でございま  
す。で、私が聞いておりますところで  
は、国別割り当てをいたしまして、そ  
して、いま先生おっしゃいますよう  
に、なるべくそういう宿舎等の関係か  
ら、現段階においては女子学生は少な  
目にとりたいというお話をあつたこと  
になりますと、それを順位を変えて男子を  
先ほども申しましたような手続を経  
て、推薦順位をつけて向こうからま  
るは事実のようですが、ただ、  
国別割り当てをいたしまして、そして  
は事実のようですが、ただ、  
京都から、あるいは東北、名古屋、関  
西、各地おりますが、この留学生  
留学生もそうですが、今度よいよ各  
大学に入学しました留学生が、東京、  
京都から、あるいは東北、名古屋、関  
西が一一まあ千葉の留学生課程にお  
るが、いま話を聞きますと、京都にはあ  
る程度の施設はいま考えておる、こう  
いうお話をなんですが、大学も相当、十  
幾つの大学に留学生が入つております  
が、その各地の留学生が一体どういう  
ところに宿舎を持っておるか、寮に入  
つておるか、つまり、全国における留学  
生はいまどういうような状態におるか  
といふことも一応説明をしていただい  
て、千葉の大学の問題を片づけるとい  
うか、解決されるとともに、あわせて  
ひとつ、留学生全体の宿舎の問題はど  
うなつておるかといふことも説明して  
いただきと非常に参考なるかと思うの  
です。これはいま京都だけおっしゃい  
ましたか、そのほかの地域における留学  
生は一体どこに入つておるのか、そ  
ういう点をひとつお話をいただいたら  
思います。

○委員長(中野文門君) ちょっと速記  
とめて。

〔速記中止〕



日受理 私立幼稚園園児の父兄の教育費二重負担解消に関する請願

請願者 北九州市小倉区上富野

幼稚園P.T.A.連合会内

石橋忠次

寿和の台福岡県私立幼

稚園P.T.A.連合会内

紹介議員 北畠 教真君

この請願の趣旨は、第二二二二二号と同じである。

第二四五三号 昭和三十九年五月六日受理

私立幼稚園園児の父兄の教育費二重負担解消に関する請願

請願者 名古屋市中区御幸本町

通り一ノ一愛知県私立幼稚園P.T.A.連合協議会

大谷 養雄君

この請願の趣旨は、第二二二二二号と同じである。

第二四九四号 昭和三十九年五月七日受理

私立幼稚園園児の父兄の教育費二重負担解消に関する請願

請願者 徳島県麻植郡鴨島町徳島県私立幼稚園園児協会内

筒井機校

紹介議員 三木與吉郎君

この請願の趣旨は、第二二二二二号と同じである。

第二四七三号 昭和三十九年五月六日受理

養護教諭を心置とするための学校教育法の一部改正等に関する請願

請願者 石川県七尾市報國町

坂下敏子外四百八十名  
紹介議員 林屋龜次郎君  
この請願の趣旨は、第九九四号と同じである。

五月十八日予備審査のため本委員会に左の案件を付託された。

一、学校給食法の一部を改正する法律案(衆)

学校給食法の一部を改正する法律案

学校給食法の一部を改正する法律案

学校給食法(昭和二十九年法律第百六十号)の一部を次のように改正する。

3 国及び都道府県は、おそらくとも昭和四十四年度までは、すべての義務教育諸学校の設置者が当該義務教育諸学校において牛乳の学校給食を受ける児童又は生徒の学校教育法第二十二条第一項に規定する保護者の負担としないで牛乳の学校給食を実施することができることを目途として、逐次計画的に必要な措置を講ずるよう努めなければならない。

附 則

この法律は、昭和四十年四月一日から施行する。